

# CONCIENCIA OBRERA

PAGO ANTICIPADO

Organo del Partido Socialista Obrero en Alcoy

PAGO ANTICIPADO

y defensor de las Sociedades de resistencia y de todos los trabajadores en general

SUSCRIPCIÓN Trimestro. . . 1 Pia.  
 Al mes. . . 0'40 »  
 Paquete de 25 ejemplares. . . 0'75 »  
 NUMERO SUELTO 0 05 CTS.

APARECE LOS SABADOS  
 Redacción y Administración:  
 San Mauro, 28.

CORRESPONDENCIA DE REDACCIÓN:  
 R. Laliga.  
 CORRESPONDENCIA DE ADMON:  
 C. Montaner.

## Una traición de Lerroux

Porqué no se proclamó la República en 1906

La *Domenica del Corriere*, suplemento ilustrado del gran periodico de Milán *Corriere de la Sera*, se ha publicado un artículo titulado «Curiosidad política.—La historia que no se escribe», firmado por Pedro Luis de Gálvez.

La acusación es concreta con nombres y fechas. No falta más que avalar la declaración con la prueba documental fotográfica. Pedro Luis de Gálvez no es indocumentado, es un escritor conocido por sus ideas radicales, que ha sufrido condena por delitos de lesa majestad que lo llevaron a pie desle Andalucía hasta el presidio de Ocaña, y de ahí salió gracias a la campaña de los intelectuales madrileños que secundaron la petición del indulto hecha por Pedro de Répide.

Pedro Luis de Gálvez ha sufrido un pequeño error. Los hechos que relata ocurrieron en 1905 y no en 1906, equivocación muy fácil que carece de importancia. Entonces estaba en Sevilla un general que ha llegado a ministro de la guerra a pesar de su historia republicana. Este general es el mismo que en 1909, cuando Moret puso el veto a Maura, dijo en el Salón de conferencias:

«A mi, para estar fuera de la monarquía, no me queda ni el canto de un duro.»

Conocidos estos antecedentes, ahí va el artículo:

«En un reciente viaje a París hice amistad con un hombre excepcional: Nicolás Salmerón y García, hijo de aquel Salmerón de inmortal memoria que fué presidente de la República española y el hombre político más notable y más fascinador de su tiempo en España.

Nicolás Salmerón y García, que vive alejado de la agitación parisiense en una modesta casa de la puerta de Orleans, me contó porque en 1906 (entiéndase 1905) no fué proclamada la República en España.

D. Nicolás Salmerón había escrito una carta a cierto general residente

en Andalucía, ofreciéndole si se sublevaba con las tropas a sus órdenes la presidencia de la República y dos millones depositados en el Banco de Londres. «El general, en carta cifrada, de la cual he tenido la clave en mi mano, respondió afirmativamente a las dos proposiciones; pero rehusó, con gesto caballeresco de viejo hidalgo castellano, el dinero que se le ofrecía. Simultáneamente a la sublevación de Sevilla, otro jefe del ejército se hubiera sublevado al grito de Libertad.

Pero el señor Salmerón tuvo que acogerse al prestigio revolucionario del jefe de los republicanos. Sin el temido elemento radical, el orca imposible la revolución.

Se celebraron reuniones secretas, se discutió largamente y hasta se apuntaron algunos nombres para alternar en los cargos ministeriales. Y en tales reuniones era la voz de Lerroux, del terrible jefe de los radicales, la que con más fuerza invocaba el fuego del cielo sobre la monarquía, en contradicción al carácter pacífico, conciliador de la política salmeroniana.

Hacia el mes de agosto, señalado para la sublevación, y cuando los comprometidos esperaban la señal para unirse y salir, estallando así la revolución, el general andaluz recibió una carta de Moret, presidente del gobierno. «Lerroux se lo había dicho todo. Aquello era un juego de niños, aunque excesivamente peligroso. Lo mejor era llegar a un acuerdo...» Y a cambio de la Presidencia de una República problemática le ofrecía la cómoda y anodina poltrona del ministerio de la Guerra... y a eso fué debido el que abortase la revolución española en 1906 (1905): no por obra de los elementos monárquicos, sino del caudillo del partido radical.»

A esta formidable acusación del escritor radical contra el revolucionario Lerroux añade *El Poble Catalá* el siguiente comentario:

«Lerroux comenzó su carrera en Barcelona, pronunciando aquella frase: «Mañana no habrá más gobernador en Barcelona que yo.» En 1906 lo vemos ya actuando de ministro de la Gobernación, y a las horas presentes, con su orden prohibiendo los mítines contra la guerra y la campaña de *El Progreso*, la monarquía ha tenido en él el más fuerte, el más fiel ministro de la Gobernación.

No hay más que uno que le iguale: *La Cierva.*»

(De *El Mercantil Valenciano*)

Fusilaron a Sanchez Moya, y Lerroux dijo: «La marina es la marina y la disciplina debe acatarse.»

Ahora han fusilado a Cerdá. Lerroux vuelve a decir: «El ejército es el ejército.»

Mañana darán garrote a Sancho Alegre y Lerroux dirá: «El Rey es el Rey.»

## GRAN MITIN de controversia doctrinal

Mañana domingo, día 3 de Agosto, tendrá lugar en la Escuela de Párvulos, a las cinco de la tarde, un Gran Mitin de controversia doctrinal, concertado entre la Agrupación «Juventud Rebelde Anarquista», y la «Agrupación Socialista», ambas de esta ciudad.

Los temas a controvertir son:

- 1.º La acción directa en teoría y práctica.
- 2.º La organización obrera a base múltiple.
- y 3.º ¿Es conveniente o no la política a los obreros?

ORADORES ANARQUISTAS: Antonio Baudí, de Alcoy.—Salvador Seguí, de Barcelona.

ORADORES SOCIALISTAS: Lucio Martínez Gil, de Madrid.—Evaristo Falcó, Alcoy.

Creemos que dada la ilustración de este pueblo, huelga toda recomendación de orden y compostura, por entender que los concurrentes al mitin sabrán apreciar el respeto y la consideración que merecen actos como el presente de orientación y cultura proletaria.

Alcoy 2 de Agosto de 1918

LA COMISION ORGANIZADORA

### Solidaridad periodística

Nuestro estimado colega *Fraternidad*, semanario republicano de Alcoy escribe lo siguiente acerca de lo ocurrido al director de CONCIENCIA OBRERA:

### Un atropello del Teniente de Seguridad

«Protestamos enérgicamente del atropello cometido días pasados por el Teniente de Seguridad, D. Euterio del Toro, con el concejal socialista de nuestro Ayuntamiento, Sr. Laliga. Según las referencias de «El So-

tieron à especie de cédulas patronómicas de inscripción, gran número de hojas que los obreros necesitados llenaron creyendo encontrar en éste acuerdo del Municipio un pequeño beneficio que recompensara en parte el déficit que le deja la escasez del jornal que percibe de sus desagradecidos explotadores.

Cumplido este requisito estuvieron esperando algunos meses à ver la Comisión que había de examinar, seleccionar y dictaminar sobre este asunto, si se inspiraba en la equidad y justicia. Pero su decepción fué grande, tan grande que raya hoy en odio é indignación contra el proceder de la mayoría del Municipio.

Odio por ver que los que componen la comisión, sin enterarse, sin montar una subcomisión de vecinos compuesta por hombres sinceros y leales han dictaminado à capricho sin antecedentes. Indignación al observar que, de más de tres mil solicitudes, nada más han formado un censo de algunas docenas, entre las cuales se contaban muchos propietarios de casas.

Cierto que se admiten rectificaciones, pero estas cuestan tantos trámites que muchos trabajadores desisten de reclamar por los inconvenientes que encuentran.

Lo que dirán los que componen dicha comisión: el que peis vullga menchar el cul sa de banjar.

¡Como se burlan de la ignorancia del obrero!

Si los que han solicitado el acuerdo del Ayuntamiento hubieran estado, en su totalidad, capacitados de sus deberes y derechos ¿creen que se les hubiera hecho la burla que se les ha hecho?

No; si la clase trabajadora no fuera tan olvidadiza, ya tiempo que no tomarían asiento en las poltronas del Consistorio hombres como los que forman la Comisión, que tan mal han obrado en el asunto de la asistencia domiciliaria médico-farmacéutica.

Y no tomarían asiento porque no los hubieran elegido concejales; no les hubieran dado sus votos los obreros, no hubieran, en una palabra, depositado en las urnas la papeleta que luego había de elevarles à los escaños, para desde allí burlarse cruelmente de la clase menes torosa.

Pero burlas de esta índole harán que los proletarios despierten, abran los ojos, arranquen la venda que les cubre, y sepan en fin lo que les rodea, quienes les favorecen, é ilustran y quienes se burlan y les explotan.

Y una vez tengan conocimiento de causa de sus actos se acabarán como por encanto esos satíricos sin pudor ni conciencia, que así se conducen olvidándose de las reglas de humanidad que han de tener con sus semejantes.

Ellos han hecho que el estado de la asistencia médico-farmacéutica esté boypara los jornaleros en más

pésima situación que antes de tomarse el acuerdo. Y es que son así. Conocen la ignorancia de una inmensa mayoría de los obreros y hacen que proposición que un representante de los trabajadores presenta, para beneficiar à los suyos se convierta, merced à la mala administración que la imprimen la mayoría de concejales, en un arma de reacción en contra del autor, para que la masa del pueblo pierda la confianza en la acción política administrativa; no interesándose de nada para de esta forma poder hacer ellos, los que por la protección central se convierten en directores de las cosas públicas, mangas y capirotos sin recibir el menor asomo de crítica por parte de los dirigidos.

Y esto ocurre con la cacareada asistencia domiciliaria médico-farmacéutica.

Actualmente si un obrero que la Comisión no le ha incluido en el Censo de los protegidos, cae enfermo, y la necesidad le obliga el ingresar en el Hospital, le hacen sacar las cédulas aunque no tenga en casa nada que empeñar.

Lo propio ocurre con el que tiene que acudir à la Clínica Municipal, siempre que no sea por accidente del trabajo, à pagar las curas que se le hagan.

En resumen: que los señores del partido burgués dominante en Alcoy, se han valido y continúan valiéndose de las proposiciones presentadas por el concejal socialista, para atraerse y ganar votos por medio de burlas sangrientas cual es la que hoy nos ocupamos.

Juan ó Pedro.

Alcoy.

## El pueblo con Catecismo

### De retruque

¿Veis à ese jóven gomoso, ignorante y presumido, canalleseo, bien vestido, lenguaraz y codicioso que, en su gran fe de creyente calumnia, deshonor y miente con manifiesto cinismo? Pues bien; ese follón sabe casi todo el Catecismo.

¿Veis à ese imbécil obrero que en asonada jaimista, por un plato de puchero, por unas copas de vino, à la voz de un vil carista se convierte en asesino? ¡Animall! No se recela que ese brutal heroísmo es un crimen que otro explota; y es que cuando fué à la escuela, el pobre aprendió la jota con gotas de Catecismo.

¿Veis à ese viejo escritor que escribe uno y otro día necedades sin temor y sandeces à porfía? Pues bien; si à ese gran letrado tan pagado de si mismo le sacais del Catecismo.

Dios nos cuja confesaoe.

¿Veis à esa infeliz anciana que se enfurece y requema, que bufa y hasta blasfema si tropieza en un sotana? Pues la causa la sé yo y allá vá sin eufemismo: que con feroz salvajismo en su niñez la estupró un procaz del Catecismo.

De modo, en conclusión y para decirlo en prosa, los hombres son lo que son, más bien por educación que por cualquier otra cosa; y la ciencia del «letrado» y el poder del Catecismo, jamás harán que sea honrado, el hombre que está afiliado à las filas del carlismo.

Palacios.

## Hay que imitarles

### Movimiento del arte fabril en Cataluña

Nuestros camaradas catalanes, inspirados en el siglo en que vivimos de desarrollo industrial é introducción del mecanismo, factores éstos que dejan en la calle cada día innumerables obreros, basándose en la realidad y dejando à un lado lirismos que à nada práctico conducen, se han prestado à la lucha contra el capitalismo para poder arrebatar de éste más pan, más libertad para ellos y sus familias.

Y al efecto, en una magna asamblea de Delegados de toda la región celebrada estos días, han acordado (vista la negativa de los capitalistas à sus demandas justas y razonables, cuyas demandas son: disminución de dos horas en la bestial jornada de once, que vienen efectuando, y el aumento del irrisorio jornal que perciben), el facultar al Comité de huelga para que éste declare el paro general de toda la industria textil cuando lo crea oportuno.

Posterior à este acuerdo se han declarado en huelga algunas fábricas, ascendiendo en la actualidad à más de 12.000 el número de huelguistas.

Esto demuestra que la efervescencia reina en todos los ánimos, prueba irrefutable que los obreros de la región catalana están bien persuadidos de que su demanda es justa y equitativa, y si los patronos se muestran intransigentes y altivos será sin duda por confiar en la fuerza bruta que en estos trances se pone de su parte.

Ante este movimiento reivindicador de los valientes y altruistas obreros catalanes, no deben ni pueden permanecer impasibles los trabajadores alcoyanos, por estar tan íntimamente ligados en la industria y en la región. Y para cumplir debidamente como buenos compañeros, tienen la obligación de estudiar el movimiento catalán, para prestar toda la solidaridad que estos casos requieren à tan bravos compañeros.

En resumen: que si las sociedades de la industria lanera de esta ciudad mirancon indiferencia este movimiento, CONCIENCIA OBRERA, por suparte hará cuanto bueno pueda para que tenga eco en Alcoy movimiento tan justo como el que

actualmente están llevando à efecto losproletarios de la industria fabril de todo el llano de Cataluña.

¡Obreros alcoyanos hay que imitarles! ¡Abajo la tiranía patronal! ¡Viva la reducción de la jornada!

## Patriotismo en acción

Dice Leopoldo Romeo, periodista y diputado à cortes, en su periódico La Correspondencia de España.

También insisto en que en Melilla no se ha hecho nada que represente progreso. El único progreso ha sido hacer casas en terrenos del Estado, regalados ó vendidos casi regalados, para robar—no retiro la palabra—à los jefes y oficiales de aquel sufrido, paciente y explotado Ejército. Y digo robar, é insisto en la palabra, porque robo es, y no otra cosa, el sacar à las casas el 20 y hasta el 35 por 100 de renta. Eso, prestar caro à los oficiales y venderles alimentos, ropas y enseres à precio de oro, es lo único que se ha hecho en Melilla, sin contar el obtener concesiones de minas y terrenos, que luego han sido cedidas à extranjeros todo ello, por supuesto, sin perjuicio de llamarse muy patriotas.

## Convocatoria

La sociedad de Moldeadores, convoca à todos sus afiliados à Junta General ordinaria, para el domingo 3 de Agosto à las 10 de su mañana, para tratar la siguiente

Orden del día

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Lectura de correspondencia.
- 3.º Nombramiento de cargos.
- 4.º Ruegos y preguntas de los asociados.

Compañeros, no falteis.

Por la Junta Directiva,

El presidente interino, Enrique Retg. El Secretario, Francisco Davó.

La Sociedad de pintores «El Porvenir» convoca à sus asociados à junta general ordinaria para el día 6 (miércoles) à las 8 y media de la noche en nuestro local social San Mauro 28, para tratar la siguiente orden del día: 1.º Lectura del acta. 2.º Correspondencia. 3.º Dación de cuentas y nombrar comisión revisora. 4.º Nombramiento del Contador y Secretario. 5.º Discusión del Reglamento por que ha de regirse nuestra Federación Local. 6.º Ruegos y preguntas de los socios.

Alcoy 30 Julio 1913.

## Aviso

Por equivocación en correspondencia administrativa del número anterior, en el presente subsanamos la falta para satisfacción de los interesados.

Carengente B. T. recibidas 1'00 pts abonado hasta Junio.

Cocentina Sdad. Z. id. 6'00 id. conformes en el pago.

IMP. TEOBALDO JORDÉ. - ALCOY

**TRABAJADORES: No compreis papel de fumar de D. José Laporta Valor**

una bancarrota que hoy parece inevitable.

Oiga al gobierno al país y desatenda sugerencias peligrosas, si las hay, que no lo sabemos. Mire a España, que quiere la paz, que exige para Marruecos la aplicación de la política de paz, y vea como sus campos, casi despoblados por la emigración, se despueblan más y más por la guerra insostenible. Vuelva la vista a la nación, donde todo está por hacer, á causa de la falta de dinero, y piense que cada día de guerra se traga lo suficiente para crear y dotar un puñado de escuelas ó para dar trabajo en las obras públicas á millares de los infelices que emigran en busca del sustento. Y mire, sobre todo, que cuando la miseria y el dolor hostigan á un pueblo, surgen las revoluciones y se derrumba todo aquello que parece más firme.

No, así no puede seguirse, quíralo quien lo quiera. Por patriotismo, por instinto de conservación hay que cambiar de rumbo. Ya han actuado las armas, ahora que actúe el tacto político. Hay que crear intereses, fuente segura de afectos, y á ello no se va teniendo por toda política la de sangre y exterminio. El radio de acción de los cañones es limitado; el de la persuasión y el interés, inacabable. Ya se ha destruido bastante allá y aquí; ahora debe crearse. Sólo de tal manera nos apartaremos del abismo que amenaza tragarnos.

## Ayuntamiento

### Cuentas municipales de 1912

A las cuatro y minutos de la tarde del día 26 se reunió la Junta Municipal para votar definitivamente las cuentas del Ayuntamiento pertenecientes al año 1912.

Los concejales republicanos y administrativos independientes brillan por la ausencia que los canalejistas recompensarán en su día, nuestro compañero Laliga que presentó un voto particular en contra de las cuentas no pudo defenderlo por haber llegado á las cuatro y treinta y cinco minutos cuando estaban ya levantando la sesión que por rara casualidad (desde luego inocente) ha sido la única que se ha celebrado con puntualidad y cuyo contenido dice así:

#### VOTO PARTICULAR

El Concejal que suscribe designado por la Junta Municipal en sesión de 2 de los corrientes para formar parte de la Comisión que ha de examinar las cuentas del Ayuntamiento y Ensanche del año 1912, disiente de la opinión de sus compañeros y formula el presente voto particular que fundamenta en los razonamientos que se indican á continuación, y el cual, original, deberá formar parte del expediente de examen y censura de las indicadas cuentas:

Razones en que fundamenta su oposición al dictamen.

1.º Que en muchos de los recibos unidos á las cuentas presentadas se nota la falta del páguese del Sr. Alcalde.

2.º Que no pueden admitirse los recibos que al pago de los servicios de policía secreta se refieren, por no tener más firma que la del señor Alcalde; sin que aparezca debidamente justificada la inversión de las cantidades, por desconocerse la persona que verdaderamente recibe.

3.º Por no estar conforme en algunos gastos de chocolate y refrescos del Hotel Continental y cuyas facturas figuraron en el presupuesto extraordinario que en 1912 se aprobó.

4.º Que no puede admitir el que se haya satisfecho de fondos municipales los gastos de estancia en esta población del Regimiento de Artillería durante el paseo militar que verificó en el año á que se refieren las cuentas; como tampoco está conforme con los gastos de concentración de la Guardia Civil.

5.º Que es inadmisibles el recibo de mil seiscientos setenta pesetas por los gastos que tuvo la comisión de este Ayuntamiento que fué á Madrid con motivo de los funerales del Excmo. Sr. Canalejas.

y 6.º Ultimamente, que se notan cargadas con exceso los precios de algunas partidas de jabón servidas al Hospital y de cloruro al Ayuntamiento suministrados.

Alcoy 26 de Julio de 1913.

Existe una forma de pagar los recibos y facturas según los datos arriba indicados que el encargado de pagar lo hace al que quiere y como quiere, si el interesado tiene prisa en cobrar le exigen el «páguese» del alcalde, cosa que consigue fácilmente si es canalejista, pues éste ó cualquier teniente alcalde autoriza el pago, repartiéndose de esta manera la influencia humillante sobre los que sirven al Ayuntamiento; hay otros que pasan un calvario para cobrar lo que el municipio les adeuda por el solo hecho de ser enemigos políticos, causando con ello graves perjuicios á la Hacienda municipal, porque si trabajan mas barato y son los últimos en cobrar, pueden abstenerse en prestar sus servicios al pueblo, haciéndolos otro que será canalejista á precio más elevado.

Figuran en los gastos muchas partidas ocasionadas por el cuerpo de la guardia civil. ¿Quién autorizó al alcalde para demandar tanta fuerza? Los capitalistas sus representantes, que paguen ellos lo que el pueblo ni puede ni debe pagar.

Otro tanto pasa con las 1.670 pesetas que invirtieron llorando tres concejales que fueron á Madrid al entierro de Canalejas sin llevar ninguna representación y que á costa del pueblo estuvieron unos cuantos días de juerga en la Corte derrochando el jugo del obrero alcoyano, no es justo figure en esas cuentas esta partida porque de muestran poco escrupulo y les hace

poco honor á los administradores de la actual situación política.

Mensualmente se pagan al alcalde de 65 á 70 pesetas para confidencias de policía secreta. ¿Es que los concejales no tienen derecho á saber cómo y porqué se gasta el dinero del pueblo? ¿Es acaso que el alcalde tiene algun chulo que le paga por no trabajar? ¿O es un policía que le denuncia el juego de los prohibidos por lo cual Alcoy está limpio de esa enfermedad tan recreativa? Nosotros entendemos que al pueblo se le debe decir la verdad porque es el que dá el dinero, hacer lo contrario es ir contra las corrientes modernas y además se presta á que algun malicioso sospeche que el tal servicio de confidencias es mera camama inventada para justificar el empleo de unas pesetillas.

También figura en las cuentas las 5.000 y pico de pesetas que se extraviaron en las mesas reguladoras de carne de las cuales en su día recurrieron enalzada al Gobernador las minorías del Ayuntamiento y celebraron una manifestación pública é infestaron al pueblo de una hoja explicativa de los hechos y que ahora todos han dejado pasar sin la menor protesta.

Y para no seros más molestos descubriremos el desinterés con que dos concejales de la mayoría tienen (lección democrática) para servir al Ayuntamiento. Casasempere y Gisbert fabricantes de jabón, mirando por el benéfico establecimiento Hospital, vendieron aquél al por mayor, al precio de 90 pesetas los 100 kilos, al comercio y particulares á 85 pesetas. Miguel Masía, droguería del «Moro» viene sirviendo el cloruro al por mayor á 35 pesetas los 100 kilos, de diez á doce pesetas más caro por 100 kilos que lo venden los demás comerciantes.

Y luego que digan que los canalejistas no miran por la buena administración de los intereses comunales.

#### Sesión del día 29 de Julio

A las once y minutos de la mañana abre la sesión el alcalde, con asistencia de catorce concejales demócratas, tres conservadores y un independiente, nuestro compañero Laliga no asiste por encontrarse declarando en el Juzgado.

Se aprueban las actas de las sesiones 23 y 26 de los corrientes y se entera el Ayuntamiento de las multas impuestas durante la semana última.

Sin discusión se aprueban los presupuestos para el año 1914, con el fin de discutirlos en la Junta municipal de asociados.

Dióse lectura á un informe de la Comisión de personal, sobre el concurso para la provisión de la plaza de secretario, que considerando iguales las condiciones y méritos de los dos concursantes se abstenía (interesadamente ó por no enseñar las orejas) hacer propuesta individual y que el voto secreto designara el agraciado.

A nuestro entender justo, honra-

do y sin pasiones, cabía nombrar un jurado que estudiara los méritos y condiciones de los concursantes, proponiendo el fallo definitivo al Ayuntamiento.

D. Federico Silvestre Jordá, presenta como mérito, el haber sido nombrado y desempeñado el cargo de fiscal, desde 1905 á 1907.

D. Arturo Reig, joven recién salido de la Universidad y recién salido de la menor edad para cuanto se relaciona en la vida administrativa y política, pues solo cuenta 25 años y 4 meses es un candidato á la secretaría del Ayuntamiento cuyo solo mérito consiste en ser hijo de su padre y sobrino de su tío. Ni el ejercicio de la abogacía, ni el desempeño de algún cargo público, ni nada que acredite suficiencia, experiencia y madurez de juicio, ha podido demostrar el que ha sido nombrado secretario por el voto unánime de los concejales á quienes con mucha propiedad podíamos llamar moros amigos. Es un nuevo caso de caciquismo rabioso y no se nos ocurre como D. Federico Silvestre, que seguramente conocerá los procedimientos de la camarilla canalejista se haya aventurado á pretender una plaza que antes de vacar estaba ya adjudicada.

Son aprobados varios informes de la Comisión de Policía Urbana y quedó enterado el Ayuntamiento de un circular impresa en el «Boletín Oficial» de la provincia.

Finalmente se aprueba un informe de la Comisión de Policía Urbana proponiendo abrir una información pública para conocer la opinión general sobre el traslado de la «Fuente del Oro».

Después de algunos ruegos del Sr. Valor se levantó la sesión á las doce.

El pueblo no quiere la guerra.

El pueblo odia la guerra, ¡Gobernantes, atended los deseos del pueblo!

Es vuestro deber.

## TRIBUNA OBRERA

### Una burla sangrienta

Una nueva burla puede apuntarse la clase obrera alcoyana, á las muchas que de la burguesía en general y de la mayoría del Municipio en particular tiene recibidas.

Bastó que nuestro compañero, Rafael Laliga, presentara una proposición, para que se facilitara costeándolo el Municipio, la asistencia médico-farmacéutica domiciliaria á todos los obreros cuyo jornal no excediera de 15 pesetas semanales, para que dicha mayoría convirtiera la proposición que á regañadientes aprobó, en un escarnio á los necesitados y una bofetada á la organización obrera.

Y para demostrar la veracidad de nuestras palabras allá van algunos datos.

Iniciada la proposición se repar

cialista» de Madrid, y «Conciencia Obrera», de esta ciudad, el citado Teniente se acercó al Sr. Laliga en ocasión de encontrarse éste paseando por la plaza de la Constitución en compañía de un correligionario, y le preguntó quien era el autor de un artículo publicado en «Conciencia Obrera», que el señor del Toro consideraba ofensivo ó molesto para él, contestándole el Sr. Laliga que si quería exigir responsabilidades por dicho escrito que recurriera á los tribunales de justicia, á lo que repuso con altanería el Teniente que no pensaba recurrir á ningún sitio, si no tomarse la justicia por sus manos, haciéndole saltar la tapa de los sesos al autor de dicho artículo, y amenazando al Sr. Laliga que si no le daba pronto el nombre del autor procedería contra él como director del periódico.

El hecho constituye un delito bien claro de amenazas previsto y penado en el artículo 507 del Código penal, y, no obstante haberlo denunciado en Alcoy y en Madrid, llamando la atención de las autoridades correspondientes, no sabemos que se haya incoado todavía el oportuno sumario contra el Teniente de Seguridad, como procede en justicia.

¿Es que esta provincia sigue siendo un coto cerrado del caciquismo?

¿Que hace el Sr. Juez de Instrucción? ¿Que hace, sobre todo, el fiscal de la Audiencia, que en otras ocasiones es tan diligente?

Contrastando con el rigor de la justicia cuando se trata de supuestos delinquentes que no están á la devoción del caciquismo, se observa en este caso una lenidad irritante, con notorio menosprecio y escarnio de la ley, pues, aparte de la gravedad que envuelve el delito denunciado, nunca exige una sanción tan ejemplar y rápida como en los casos, cual el presente, en que se abusa de las prerrogativas de un cargo ó de la especie de inmunidad de un uniforme.

En previsión de que las autoridades locales y provinciales sigan sin enterarse de esta denuncia, la elevamos á los señores ministros de la Gobernación y Gracia y Justicia, por si se dignan adoptar alguna saludable medida que nos haga sentir la grata impresión de ciudadanos de una nación civilizada, exólicas en estas tierras de caciquismo.

Agradecemos al colega su digna actitud de protesta tan más cuanto la echamos de menos en los demás periódicos de la localidad á quienes gustan, al parecer, ciertas cosas, aunque con ellas quede malparada la justicia, el respeto al ciudadano honrado y á la dignidad periodística.

Bien que hay periódicos y papeles de alquiler para el buen servicio de los que mandan.

### ¿Se cumplirá en Alcoy?

El ministro de la Gobernación, de acuerdo con el Sr. Romanones, ha facilitado á la prensa una nota oficiosa, en la que se ordena á las

autoridades competentes se cumpla en todos sus extremos la prohibición de los juegos, con el firme propósito de relevar á los Gobernadores que dejen incumplida la orden contra el juego «recreo», tan calamitoso mal se propone el Sr. Alba atacarlo radicalmente. ¡Ya sería hora!

Si en Alcoy no se cumple, CONCIENCIA OBRERA pondrá en la picota á las autoridades, dado el caso de dejar incumplida dicha disposición.

### Por fin van convenciéndose

Ante la terrible elocuencia de las peripecias de la guerra, los escasísimos elementos que la propalaban y defendían como un brillante resurgimiento para nuestra decadente nación, repitiendo á cada momento el estúpido «nuestro porvenir está en Africa», van cayendo de su burro. El doctor Maestre, el general Bum-Bum de los colonistas españoles, ha ido recientemente á Tánger con una misión de paz como enviado oficiosamente del Gobierno y al parecer él y sus acompañantes á los que se llama en Africa zumbonamente *Maestre anal Company*, no han conseguido otra cosa que hacer el ridículo papel del portugués que decía «si me sacas de este pozo te perdono la vida. Ahora El Mundo, periódico considerado como la Gaceta de los imperialistas guerreros condena tambien la guerra escribiendo el precioso artículo que copiamos y en el que si bien no estamos completamente conformes, porque nuestra aspiración es que se abandonen para siempre los territorios asignados á España como zona de influencia, mediante la revisión del tratado franco-español, único modo de asegurar la paz definitiva, se dicen algunas verdades por nosotros repetidas insistentemente, tales como que la guerra provocará la revolución, hundirá y destrozará á España imposibilitando para mucho tiempo su reconstitución y que esa guerra marroquí es antipática al pueblo.

Celebramos mucho que vayan entrando en razón los pocos Quijotes y Diegos Corrientes (que de todo hay) que andaban embancando al pueblo á quien seguramente habrían empujado al abismo á no mediar la vibrante campaña iniciada y sostenida por los socialistas á quienes no es deudora España de haber evitado su desgracia, si es que se

llega a tiempo. Dice así el artículo de El Mundo:

«Un día y otro se da cuenta de la salida de más tropa para Africa, y la gente, con resignación que ya comienza á convertirse en traucudia, comienza á preguntarse: «¿Adónde vamos? ¿Es que va á tragarse Marruecos la flor de la juventud española y todo lo que constituye la vitalidad económica nacional? Y á estas preguntas, al «¿Adónde vamos?» angustioso, hay que responder sinceramente, honradamente: «Así vamos á la revolución.»

Digámoslo de una vez, en voz alta y sin rodeos. Se ha equivocado el camino, se ha procedido erróneamente al calor de quimeras belicosas. Nuestra política en Marruecos no debe cimentarse en la guerra, sino en la paz. Por ésta se ocupó Larache, se ocupó Tetuán sin un tiro. Por la paz, quizá por la forma en que ha sido llevada la guerra, pues sólo Fernandez Silvestre obtuvo y obtiene resultados prácticos de pacificación con escasísimo número de bajas, permanecemos clavados en Lauzén, y ni siquiera hay seguridad relativa entre el sangriento montículo y la plaza.

Con la paz, con la política de la paz, con los procedimientos de la paz, irradiados desde las poblaciones que ocupamos, se consiguió señorear la zona del Ouh, hasta que el Ministro de Estado Sr. Navarro Reverter, destruyó la obra de Fernandez Silvestre, devolviendo al Raisuli los rehenes que el comandante general de Larache, había cogido. Con la paz, con la política de la paz, ocupamos tranquilamente Cudia Federico, Cudia Fahama, los Altos de la Condesa y Tetuán. Con la paz, desoyendo impetuosidades y haciendo caso omiso de impacencias impulsivas, habríamos seguido el avance lento y tranquilo al través de Anyera...

Lo de la guerra por la guerra, como nosotros hacemos, es un absurdo monstruoso. Si Francia procediera así habría acaso pacificado miles y miles de kilómetros cuadrados de territorio marroquí con sólo 75.000 hombres y unos centenares de bajas? Dominar relativamente en Lauzén, que no sirve de nada; arrasar cuatro caseríos insignificantes, nos lleva costados centenares de muertos. Y para pacificar los ánimos se incendia las plantaciones de gente pacífica junto al río Martín, y hay que acudir luego al pago de indemnizaciones.

No, eso no es el camino. Con prisas, con operaciones impremeditadas, que á las veces han consistido en marchas sin objetivo alguno, no se va á ningún lado. Medrada estaría Francia si hubiese recurrido exclusivamente á eso. ¡Pues así que no procedió con prudencia y cautela en torno á Casablanca y en los aldeaños de Fez! Tres años lleva ante el camino de Taza, y allí se está pacientemente. Nosotros, en cambio, íbamos á arrojarnos en el Fondak, como nos lanzamos á las cuevas de Samsa.

Fuimos á la guerra á rastras de los que todo lo arreglan con sangre y ex terminio y desdeñan el método infali-

ble de la penetración hecha al arrimo de intereses creados; ¿y qué se ha obtenido? Desde junio hasta la fecha, diez, quince encuentros gloriosos han diezmado la brigada de cazadores de Madrid, y los barcos hospitales no cesan de traer heridos y enfermos á la Península.

Estamos en Lauzén; hemos tomado á la bayoneta, como si no existiese la artillería, las casucas de paja y barro de Bén-Carrik; hemos arrasado Samsa; y luego de esto, tras los combates que han revelado una vez más la tradicional bizzarria de nuestro ejército, seguimos en Lauzén, y de las ruinas de Ben-Carrik baja á atacarnos en nuestras posiciones la harka angueriua. No se ha dado un paso. Se está como se estaba.

Y siendo así ¿vamos á insistir en el yerro? A fuerza de enterrar hombres, de arruinar el Tesoro y de empobrecer la nación, tomaremos otro Lauzén cualquiera en el camino del Fondak, y seguiremos lo mismo. Habrá que enviar más tropas, llamando incluso á los excedentes de cupo, y habrá que acudir á empréstitos para adquirir los recursos necesarios. ¿Es ello posible? No. Hacerlo es provocar la revolución y además hundir, destrozará á España, imposibilitando para muchísimo tiempo su reconstitución.

Heroicamente, gloriosamente, con exceso de heroísmo y de gloria ha cumplido el ejército su deber. Pero las fuerzas nacionales tienen un límite, y ese—diga lo que quiera el gobierno—ya lo estamos alcanzando. Límite de paciencia, límite de recursos, límite de resignación. No se puede mas. Africa se sorbe á nuestra juventud y á nuestra Hacienda. Y sin utilidad visible apreciable.

Pueden apurarse los recursos de un pueblo para la guerra cuando ésta es «nacional», cuando inspira fervores de entusiasmo. Y además los resultados corresponden á los sacrificios. Nosotros no estamos desgraciadamente en ninguno de esos casos. La guerra marroquí, por razones que no son de este lugar, es antipática al pueblo. Para ella no se estaba preparado, y habiendo tanto general brillantísimo, de gran pericia y patriotismo, no se ve, entre los que pueden actuar, uno que revista el necesario conocimiento de lo que es la guerra con los moros, para poder dirigir la campaña en conjunto. Mientras en la zona de Larache, donde se opera como es debido, avanza la pacificación rápidamente, en los aldeaños de Tetuán no se ha conseguido nada después de los terribles combates librados desde junio.

En estas condiciones, locura fuera apurar la paciencia del país. Hay que cambiar de método, de plan, de orientaciones. Basta de avances, que no conducen á nada, y tornemos á la política de paz, apoyados en nuestras posiciones y sin otra acción violenta que la precisa para mantenerlas libres. Así iremos más despacio, pero con seguridad. Así, atajando la horrible sangría de la guerra, no abonaremos las campañas africanas con la juventud española. Así atajaremos